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Ocho columnas 
 

 
 

 

Romero Deschamps, protegido en 3 sexenios 
Indagatoria por peculado, iniciada en 2003, fue desechada en 2014 

 

 
Dan en SEP 448 mdp en contratos a modo 
Beneficia director de Conafe a su proveedor de campaña electoral 

 

 

Ahora esperan caída del PIB de 8.4% en 2020 
Encuesta Citibanamex. Analistas prevén modesta recuperación en 2021 
 

 

Banxico y SHCP inyectarán 11,000 mdd al mercado para darle liquidez 
Realizarán subastas en dos tramos: el 24 y 29 de junio 
 

 
AMLO: vamos en Guanajuato contra violencia y anarquía 
“Se originaron por muchos años en que se permitió el huachicol” 
 

 
Sheinbaum ya puede reajustar el presupuesto sin el Congreso 
Contingencia. La ley permitirá a la jefa de Gobierno modificar el destino de los 
recursos cuando se trate de emergencia sanitaria o desastre natural: descarta 
recortes forzados a alcaldías y apela a su “comprensión” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Por pandemia, dejan de pagar sus deudas 
Encuesta ENCOVID-19 
 

 
AMLO va contra el INE; se nombra guardián electoral 
Califica al Instituto de “aparato costosísimo” y dice que nunca garantizó elecciones 
libres: denunciaré “si hay intentos de fraude”, señala el Presidente 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
AMLO plantea ser guardián de las elecciones; lo es el INE: Córdoba 
Difieren por facultades en democracia 
 

 
Marina contraataca a piratas en Campeche 
Principalmente roban combustible 
 

 
“Fraude monumental” 
Co un “SAT paralelo”; en próximos días se revelará investigación 
 

 

Tormenta 
Despierta la CDMX con truenos y una fuerte lluvia, que provocó encharcamientos en 
diversos puntos 
 

 

Cercan refinería de Salamanca por El Marro 
Tras captura de la madre del jefe del Cártel Santa Rosa de Lima 
 

   
Cofece desafía a AMLO 
El regulador antimonopolio considera que la política de confiabilidad, emitida por la 
Sener, excede sus atribuciones 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO dice que será 'guardián del voto'; Córdova responde que esa es la 
función del INE (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó atrás el tema del COVID-19 para 
entrar en asuntos electorales, desacreditar al Instituto Nacional Electoral (INE) y esbozar 
lo que sería su papel durante las elecciones del próximo año, en las que se renovarán 
la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas y una treintena de congresos locales. 
En su mensaje matutino, en Palacio Nacional, aseguró que el INE no garantiza 
elecciones limpias y solamente representa gastos para el erario. “Es el aparato de 
elecciones más caro del mundo y nunca garantizaron elecciones limpias y libres”, dijo el 
Ejecutivo, al anunciar que dará a conocer la estructura interna, así como el gasto que 
representa el instituto. 
Las declaraciones del Presidente se dan luego de que a principios del mes, el INE 
instalara su comisión temporal de presupuesto, que se encuentra en la discusión del 
mismo, que según el organismo, sería de 19 mil 400 millones de pesos para organizar 
33 elecciones en 2021. 
A más tardar el 24 de agosto, el INE deberá contar con el anteproyecto presupuestal 
que será presentado ante la Cámara de Diputados para su aprobación. Ese monto 
representa lo erogado en las elecciones de 2018, pero la cifra podría ser mayor en el 
contexto de la crisis económica, así como las medidas que se implementarían ante el 
COVID-19. 
“Pues todos tenemos que seguir actuando con austeridad y la campaña va a continuar. 
No puede haber excesos”, insistió el mandatario. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-dice-que-sera-guardian-del-voto-cordova-
responde-que-esa-es-la-funcion-del-ine) 
 

Banco del Bienestar tiene nueva titular (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Diana Álvarez Maury como 
nueva directora del Banco del Bienestar, en sustitución de Rabindranath Salazar Solorio, 
quien ocupará una subsecretaria en la Secretaría de Gobernación (Segob). 
Este lunes, López Obrador emitió un breve mensaje en sus redes sociales donde 
anunció el nombramiento de la nueva directora, misma que tenía el cargo de 
Subsecretaria de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de 
la Segob y el cual será ocupado por Salazar Solorio. 
“Hemos tomado la decisión en conjunto, de manera consensada, de llevar a cabo un 
cambio, intercambio, enroque, para que Diana Álvarez, subsecretaria de Gobernación, 
pase a ser la próxima directora del Banco del Bienestar, que es una institución 
fundamental para el desarrollo de nuestro país, sobre todo para la atención de la gente 
más necesitada, más pobre”, expresó el presidente en su mensaje. 
Salazar Solorio tomó las riendas del banco desde el inicio de esta administración, 
cuando este organismo tenía el nombre de Banco del Ahorro Nacional y Servicios 
Financieros (Bansefi) y durante el 2019, vivió el proceso de transformación para 
convertirse en el Banco del Bienestar. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-nombra-a-Diana-Alvarez-
Maury-como-nueva-directora-del-Banco-del-Bienestar-20200622-0058.html) 
 

Lamentable, lo que pasa en Guanajuato: AMLO (La Jornada, Néstor Jimenes y 

Alonso Urrutia, p. web). 
Los hechos de violencia registrados en Guanajuato y las amenazas hechas por grupos 
delictivos el fin de semana pasado están relacionados con la permisión que se tuvo del 
huachicol por muchos años, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
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indicó que, ante la situación incontrolable en esa entidad, y que provocó que la gente ya 
no pueda vivir en paz, el gobierno federal decidió actuar desde hace más de tres meses. 
Al preguntársele ayer en su conferencia de prensa sobre los comentarios del líder del 
cártel de Santa Rosa de Lima, José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, el mandatario señaló: 
Pueden decir lo que quieran, pero nosotros no vamos a permitir la violencia. Además, 
reiteró el llamado a la población a no proteger a grupos delictivos. 
Las acciones en el caso de Guanajuato serán explicadas esta semana por los 
integrantes del gabinete de seguridad, adelantó el jefe del Ejecutivo tras recordar que 
ese estado concentra 20 por ciento de los homicidios que se cometen en todo el país. 
Sobre los videos difundidos por Yépez Ortiz, que hizo públicos después de la detención 
de su madre, hermana y prima, afirmó que se debe a que dicho grupo ve afectados sus 
intereses, y ratificó que su gobierno no puede permitir que se caiga en la anarquía, en 
el desorden o que se pierdan vidas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/006n1pol) 
 

Se creó un “SAT paralelo” para defraudar en el sexenio pasado (El Economista, 

Belén Saldívar y Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que “se creó una especie de Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) paralelo”, para defraudar a la hacienda pública, en el 
sexenio pasado, en donde estuvieron involucrados trabajadores de gobierno. 
En conferencia de prensa, el mandatario indicó que las llamadas factureras empezaron 
a operar aproximadamente hace 10 años. 
“Se creó una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación paralelo. Así como 
se habla de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal donde estos 
despachos ofrecían servicios a los contribuyentes para no pagar impuestos. Así se 
cometió un gran fraude”. 
Detalló que en los próximos días se dará a conocer un “primer paquete” del fraude por 
50,000 millones de pesos y, en los casos que corresponda, se presentarán denuncias 
penales. 
“Fíjense en el nivel de simulación y de complicidad que existía. Hay una proyección de 
que dejaba de cobrarse hasta 30% de los impuestos que se tenían que pagar, es decir, 
la fuga equivalía hasta 30% de los ingresos del gobierno. Estamos hablando de un 
fraude monumental”, sentenció. 
El mandatario indicó que se va a dar oportunidad a aquellos contribuyentes que 
obtuvieron sus facturas falsas sin conocerlo, para que se pongan al corriente con sus 
obligaciones fiscales. 
Desde la semana pasada, el presidente informó sobre este fraude y aseveró que “ahora 
pagan los intocables”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-creo-un-SAT-paralelo-para-
defraudar-en-el-sexenio-pasado-20200622-0122.html) 
 

Buscan que la ASF audite en tiempo real uso del gasto público (El Sol de 

México, Gabriel Xantomila, p. web). 
El Congreso de la Unión prepara una reforma para dotar a la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) de facultades para revisar en tiempo real cómo se gasta el dinero 
público en obras y proyectos, para así detectar las rutas de empresas fachada, facturas 
apócrifas, nombres y personas sospechosas de irregularidades en uso de recursos. 
El presidente de la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados, Mario 
Alberto Rodríguez Carrillo, explicó que la iniciativa para reformar la Ley de Fiscalización 
y Rendición de Cuentas de la Federación es impulsada por 15 diputados de todos los 
grupos parlamentarios que conforman la Comisión. 
“Le exigimos mucho a la ASF, pero no le damos herramientas y está reforma le permitirá 
ser más eficiente y más eficaz’’, dijo en entrevista con El Sol de México.  

https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/006n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-creo-un-SAT-paralelo-para-defraudar-en-el-sexenio-pasado-20200622-0122.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-creo-un-SAT-paralelo-para-defraudar-en-el-sexenio-pasado-20200622-0122.html


El diputado destacó la necesidad de que la ASF pueda por oficio revisar en tiempo real 
el gasto público necesario, y más en tiempos como los actuales donde, justificando la 
pandemia del Covid-19, hay compras por adjudicación directa. 
“Tampoco hay que perdonar a aquellos que abusaron en la variación de precios y 
quieran justificar. Ahí hay que actuar muy fuerte y señalar”, enfatizó. 
La iniciativa, que cuenta con el aval del auditor David Colmenares Páramo, permitirá a 
la ASF contar con herramientas como con el buzón digital, sello digital, la firma 
electrónica avanzada y herramientas como el Big Data (inteligencia artificial). 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/buscan-que-la-asf-audite-en-
tiempo-real-uso-del-gasto-publico-reforma-obras-proyectos-5399661.html) 
 

Y sigue a la baja el pronóstico para la economía mexicana: ahora esperan 
caída del PIB de 8.4% en 2020 (El Financiero Guillermo Castañares, p. web). 
La contracción en la economía mexicana este 2020 será mayor a la esperada, ante una 
caída más severa en la actividad industrial y por el retraso en la reapertura económica 
debido a que se mantienen las restricciones para contener la pandemia del coronavirus. 
El consenso de analistas consultados por Citibanamex prevé una contracción de 8.4 por 
ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) para este año, que implicaría su mayor 
retroceso desde 1932, cuando se redujo 14 por ciento. En el sondeo previo los 
economistas estimaron una caída de 7.8 por ciento en la actividad económica. 
“El consenso ahora anticipa un crecimiento del PIB este año de -8.4 por ciento desde la 
previsión de -7.8 por ciento de hace dos semanas. Se mantiene elevada la incertidumbre 
en torno a estas estimaciones, con un rango que va desde el - 10.5 por ciento hasta -
6.5 por ciento”, comentaron. 
El pronóstico más pesimista lo otorgó JP Morgan, quien prevé que este año la economía 
mexicana se contraerá 10.5 por ciento, seguido de Bank of America Merrill Lynch y 
Grupo Bursamétrica, quienes esperan una baja de 10 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/empeora-panorama-para-la-economia-de-
mexico-esperan-caida-de-8-4-encuesta-de-citibanamex) 
 

Estudio del PT advierte que está en riesgo de desaparecer el INAH (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Los ajustes presupuestales de la Secretaría de Hacienda tienen en la mira al Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), al que colocan en la ruta de su extinción. 
Así lo advierte un estudio de los grupos parlamentarios del PT en el Congreso de la 
Unión, pues con un recorte del 75 por ciento de su presupuesto y apenas un gasto de 
15.5 millones de pesos para investigación, están en riesgo más de 7 mil empleos, 1,800 
proyectos y 110 mil monumentos y 53 mil zonas arqueológicas quedarían en riesgo y 
desprotegidas. 
Los grupos parlamentarios sostienen que las actividades que realiza el INAH “aportan 
soluciones reales a problemáticas del país, contribuye a la economía nacional debido a 
que los museos, monumentos históricos y zonas arqueológicas constituyen gran 
colaboración a la industria turística; en 2018 aportó 8.7 por ciento del PIB, y el instituto 
sólo recibió, en 2019, 3,900 millones de pesos”. 
Hoy, los recortes al gasto ordenados por la Secretaría de Hacienda dejan al INAH con 
apenas 15.5 millones de pesos para investigación, lo que afecta a todas las áreas del 
instituto e empleos, recursos, investigaciones. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/estudio-del-pt-advierte-que-esta-en-riesgo-de-
desaparecer-el-inah) 
 

Gobierno de la CDMX ya podrá modificar su presupuesto (El Economista, Camila 

Ayala Espinosa, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México ya podrá modificar y efectuar recortes al paquete 
presupuestal durante una emergencia sanitaria (como la epidemia del Covid-19) o un 
desastre natural, sin supervisión ni aval legislativo. 
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Ayer se publicaron en la Gaceta Oficial las modificaciones a la Ley de Austeridad; esto 
se dio después de que el fin de semana se aprobarán las reformas en el Congreso local. 
Cabe recordar que antes de los cambios a los artículos 23 BIS y al último párrafo del 
artículo 88 de la ley, el gobierno de la capital necesitaba la aprobación del Congreso de 
la Ciudad de México para efectuar modificaciones presupuestarias superiores a 10% del 
monto total. 
“Cuando la disminución en los ingresos previstos en el calendario mensual de 
recaudación se presente de manera concurrente con una emergencia sanitaria o 
desastre natural, la persona titular de la Jefatura de Gobierno, por conducto de la 
secretaría, únicamente durante el ejercicio fiscal en el que duren estos supuestos, 
aplicará las medidas de disciplina y equilibrio presupuestario, ordenando a las 
dependencias, órganos desconcentrados, alcaldías y entidades llevar a cabo las 
reducciones a su presupuesto de egresos en los rubros de gasto que no constituyan un 
subsidio entregado directamente a la población, a efecto de salvaguardar el interés 
social y público de la Ciudad”, se detalla en la Gaceta Oficial. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-la-CDMX-ya-podra-modificar-
su-presupuesto-20200623-0002.html) 
 

Trump extiende hasta finales de 2020 las restricciones en visas de trabajo 
(La Jornada, Agencias, p. web). 
Washington. - El gobierno de Donald Trump extenderá las restricciones para la 
migración documentada hacia Estados Unidos hasta finales de 2020 y ampliará a 
nuevas categorías el bloqueo de visas temporales, incluidas las usadas ampliamente 
por las compañías de tecnología y corporaciones trasnacionales, con el objetivo de 
combatir el desempleo generado por el coronavirus, anunció ayer la Casa Blanca. 
El gobierno estadunidense dijo que la medida es una forma de liberar empleos en una 
economía que sufre los estragos del coronavirus. Un funcionario de alto rango que habló 
con los reporteros bajo condición de no ser identificado estimó que las restricciones 
liberarán hasta 525 mil empleos para los estadunidenses. 
El presidente Trump está enfocado en que los estadunidenses vuelvan a trabajar tan 
pronto como sea posible, indicó el funcionario. 
La medida, aunque es temporal, equivaldría a una importante restructuración de la 
inmigración documentada si se hace permanente, un objetivo que el gobierno no había 
podido lograr antes de la pandemia. Los grupos empresariales habían presionado para 
limitar su alcance, al señalar que muchos de esos trabajadores son esenciales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La asociación en participación de núcleos agrarios, esquema justo para el 
desarrollo del Tren Maya (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
El Titular de la Procuraduría Agraria reitera el llamado a los titulares de derecho para 
que no vendan su tierra y se asesoren; refuta la eficacia y legalidad de las llamadas 
Fibras. 
(https://www.youtube.com/watch?v=XBQ0BBOYIUo) 
 

Frente Popular en Defensa y la organización que ha detenido la minería en 
el Soconusco (Chiapas Paralelo, Redacción, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de junio” desde el 2015 defienden de 
manera colectiva y organizada los municipios de Acacoyagua y Escuintla, amenazadas 
por 21 concesiones mineras. 
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Su nombre se debe al día en que formalizaron esta lucha, por lo que hoy a 5 años, 
forman parte de la Red Mexicana de Afectadas y Afectados por la Minería (REMA) y 
han hecho que los municipios Acacoyagua y Escuintla se declararán libres de minería; 
lo que de forma legal significa que el Ayuntamiento no puede otorgar ningún permiso de 
actividad. 
A lo largo de su lucha han denunciado varias veces el daño a la salud y ambientan 
ocasionado por la explotación de la ilmenita y titanio en la región, además, lograron que 
se suspendiera la explotación de la mina Cristina en el 2015 y frenaron la actividad de 
la mina Casas Viejas de la empresa El Puntal S.A. de C.V. con dos campamentos 
pacíficos. 
Hace cinco años, el Frente Popular se reunió en la casa Ejidal de Acacoyagua más de 
40 representantes de diferentes comunidades del municipio de Acacoyagua y Escuintla 
con la preocupación por la salud de nuestras familias, por la afectación de enfermedades 
como el cáncer, afectaciones en piel y en los ojos, debido a la contaminación de los ríos 
Cacaluta, Chicol y Cintalapa y por la muerte de sus especies. 
Hoy nos da un enorme gusto que, a 5 años de su ardua lucha, ese mismo río que en el 
2015 encontramos contaminado, hoy se encuentre en plena recuperación gracias a que 
han impedido que el proyecto minero avance. Sus hijas e hijos y ustedes han regresado 
a nadar y pescar, sus núcleos agrarios y el municipio han declarado a su territorio libre 
de minería, su bosque sigue dando sombra y cobijo a las aves que todos los días los 
reciben con sus cantos” expresó la organización nacional. 
Sin embargo, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” acompañado 
del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros Mundos Chiapas A.C., 
alertaron a la población de que el Gobierno de Chiapas, a través de la Delegación de 
Mapastepec, representada por Concepción Zavala López, convocó a una reunión para 
advertirles que el gobierno aplicará el “estado de derecho” para que la empresa de 
extracción de titanio El Puntal S.A. de C.V reinicie sus obras. 
En este año, el Frente Popular y las organizaciones comentaron que esta reunión estuvo 
Víctor Espinoza, representantes de la empresa minera, quien enfrente de autoridades 
de la Fiscalía de Chiapas y la Procuraduría Agraria, el empresario señaló a 12 
integrantes del FPDS como los “líderes” de la organización y advirtió aplicar denuncias 
penales en su contra. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2020/06/frente-popular-en-defensa-
y-la-organizacion-que-ha-detenido-la-mineria-en-el-soconusco/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu descarta pactar con quejosos de Xaltocan (24 Horas, Diana Benítez, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) no armará lista alguna 
para incluir a manifestantes de Xaltocan en la entrega de títulos de propiedad en los 
terrenos aledaños a la base militar de Santa Lucía, donde se construirá el aeropuerto 
internacional Felipe Ángeles, afirmó Daniel Fajardo, director general de Coordinación 
Metropolitana de la secretaría, en entrevista con 24 Horas. 
“Los que están en el plantón, la gran mayoría no son comuneros, Hoy vinieron a vernos 
nueve personas, ocho no son comuneros, pero quieren entrar a la lista de los 722. 
“Hoy les dejamos claro que no vamos a negociar con terrenos que son de otras personas 
porque son de los comuneros, el acuerdo es con ellos. Les dijimos que si ellos quisieran 
entrar a un listado tendrían que verlo con la comunidad, no es con la Sedatu con quien 
van a acordar nada de eso”.  
Agregó que los 722 comuneros siguen firmes en el acuerdo, realizado en marzo pasado, 
en el que 128 hectáreas pasan a propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), en tanto a ellos se les regularizarán 525 hectáreas. 
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Resaltó que detrás de esos particulares hay empresas, que históricamente han 
impedido que los 722 comuneros sean titulares de los terrenos. 
(https://www.24-horas.mx/2020/06/23/sedatu-descarta-pactar-con-quejosos-de-
xaltocan/) 
 

Tren Maya destruirá fauna y vegetación, advierte Fonatur (La Jornada, Angelica 

Enciso, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
La manifestación de impacto ambiental (MIA) de la primera fase del Tren Maya (de 
Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán) elaborada por Fonatur, indica que habrá 
reducción en la vegetación en el sitio del proyecto, lo cual ocasionará la pérdida de 
fauna, así como erosión. Se perderá biodiversidad y contaminarán acuíferos por 
residuos, por lo que se proponen medidas de mitigación. 
El documento, entregado a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales para 
su evaluación, refiere que la pérdida de cobertura vegetal en el trayecto de 631 
kilómetros generará una cadena de eventos negativos que deteriorarán el hábitat y el 
ecosistema, por lo que se deberán reforestar mil 151 hectáreas. 
Menciona que con el proyecto se promoverá el respeto absoluto a los pueblos 
originarios, se evitará la sobreexplotación y se crearán mecanismos sociales para 
incentivar la conservación comunitaria. También se fomentará la inclusión social a partir 
de respeto a las etnias y el género para incorporar talento regional y local. Detonar el 
crecimiento económico a partir del impulso a proyectos productivos agroecológicos y 
logísticos para crear nuevas cadenas de valor. 
Apunta que el objetivo del proyecto es ser un componente que propicie el etnodesarrollo 
de los pueblos indígenas que se encuentran dentro del sistema ambiental regional, para 
lo cual se involucra a los pueblos indígenas median-te un proceso de consulta vigente 
que busca respetar y garantizar sus derechos. Además de que el tren se adapte a sus 
propios valo-res y aspiraciones futuras para lograr así el desarrollo de comunidades 
sustentables. De lo contrario, se podrían perder las comunidades y pueblos indígenas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/010n1pol) 
 

Tensión en Santa Lucía: comuneros exigen el pago de tierras para el 
aeropuerto (Expansión, Redacción, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
Desde principios de junio, pobladores de la comunidad de San Miguel Xaltocan, Estado 
de México, han encabezado protestas por las obras para construir el Aeropuerto 
Internacional de Santa Lucía. 
Acusan que los acuerdos para la construcción de este megaproyecto del presidente 
Andrés Manuel López Obrador no se han cumplido, entre ellos, el pago de las tierras y 
la realización de trabajos para mejorar la zona. 
Las protestas 
El 9 de junio, pobladores del municipio mexiquense de Nextlalpan impidieron el paso de 
camiones hacia una zona de la nueva terminal aérea y colocaron un campamento en el 
cruce de la carretera Teoloyucan-Xaltocan y las vías del tren. 
La protesta se debió a que, según dijeron, autoridades federales no han cumplido con 
obras en la comunidad, con empleo y con mejoras en la infraestructura. 
Dos días después, funcionarios de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la 
Secretaría de Gobernación (Segob) y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) llegaron a un acuerdo luego de que una comisión entró a negociar. 
Al salir, esta comisión informó que representantes de estas dependencias y del gobierno 
del Estado de México aceptaron apresurar la escrituración de terrenos para los 
pobladores, la revisión de una lista de vecinos que podrían entrar a trabajar, un proyecto 
que garantice agua potable para la población y una nueva reunión para el 16 de junio. 
Sin embargo, el 17 de junio los comuneros volvieron a protestar en los terrenos de las 
obras del aeropuerto. Exigieron el pago de 128 hectáreas de tierras comunales. 

https://www.24-horas.mx/2020/06/23/sedatu-descarta-pactar-con-quejosos-de-xaltocan/
https://www.24-horas.mx/2020/06/23/sedatu-descarta-pactar-con-quejosos-de-xaltocan/
https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/010n1pol


Además, instalaron un plantón a unos metros de las pistas pues, según informaron, 
luego de que tuvieron una reunión con representantes de la Sedena y la Segob, sobre 
el pago de tierras y los proyectos prometidos para Xaltocan, no se llegó a ningún 
acuerdo. 
(https://politica.expansion.mx/mexico/2020/06/22/tension-en-santa-lucia-comuneros-
exigen-el-pago-de-tierras-para-el-aeropuerto) 
 

Detectan corrupción en reconstrucción de templos poblanos dañados en 
sismo del 19S (MTP Noticias, Pablo Cózatl, p. web). 
Domingo 21 junio 2020 
Puebla. - La organización Puebla Contra la Corrupción y la Impunidad evidenció las 
inconsistencias detectadas dentro de la reconstrucción de monumentos en el estado 
que resultaron dañados tras el sismo de septiembre de 2017, al señalar que el 56 por 
ciento de los inmuebles se mantiene sin reparar. 
Estas cifras contrastan con los datos revelados por el director del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, durante la visita que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo en el estado, para revisar los avances 
de la reconstrucción de los 621 inmuebles que se vieron afectados desde hace tres 
años. De igual forma el reporte presentado por la organización civil, detalló que el actual 
gobierno federal no asignó recursos para este año, a pesar de que el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, 
aseguró que para este año se invertirán en el estado dos mil 300 millones de pesos. 
PCCI reportó que Puebla fue el estado que registro el mayor número de inmuebles 
dañados, por encima de Oaxaca, Chiapas y la Ciudad de México, reportando 125 con 
severos daños, 335 con daños moderados y 161 con menores implicaciones en 120 
municipios. Los municipios con más inmuebles dañados son: Puebla 93, Atlixco 28, 
Izúcar de Matamoros 30, San Andrés Cholula 34, San Pedro Cholula 37, Huatlatlauca 
17, Huaquechula 20, Huejotzingo 17, Tochimilco 13 y Tepeaca 11. 
(https://mtpnoticias.com/destacadas/detectan-corrupcion-en-reconstruccion-de-
templos-poblanos-danados-en-sismo-del-19s/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Con precipitaciones pluviales cerca de la media histórica, Sader prevé buen 
ciclo Primavera-Verano 2020 (4 Horas, Redacción, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que 
la agricultura está expuesta a imponderables climáticos, y una manera de aprovechar o 
mitigar sus efectos es mediante la aplicación de prácticas agrícolas sustentables para 
el manejo adecuado del suelo y del agua, con el acompañamiento de las tecnologías y 
sistemas de medición de lluvias y la temperatura en los ciclos productivos. 
Al participar en el módulo de capacitación “Pronóstico climático para el ciclo agrícola en 
Guerrero”, el titular de Agricultura destacó los beneficios de adaptar la agricultura ante 
el cambio climático y minimizar los riesgos de los factores adversos, a través de la 
aplicación de paquetes tecnológicos. 
Apuntó que la agricultura en México es en más del 75% de temporal, por lo que, acotó, 
hay que tener un mayor conocimiento e información de los efectos del cambio climático. 
Expuso, con base en reportes climatológicos, que el pronóstico de precipitaciones 
pluviales para este año está cerca de la media histórica, lo que permitirá tener un 
régimen de lluvias más o menos normal, con los consecuentes beneficios para el ciclo 
Primavera-Verano 2020. 
(https://www.24-horas.mx/2020/06/22/con-precipitaciones-pluviales-cerca-de-la-media-
historica-sader-preve-buen-ciclo-primavera-verano-2020/) 
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El campo mexicano ve como una “gran sinergia” el T-MEC pese a las 
amenazas latentes, asegura el CNA (Sin Embargo, Agencia, p. web). 
Lunes 22 junio 2020 
El campo mexicano ve como una “gran sinergia” el tratado comercial entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) que entra en vigor el próximo 1 de julio pese a las 
amenazas latentes en el acuerdo, aseguró el presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega. 
“En el T-MEC hemos hecho una gran sinergia. Les exportamos principalmente 
ensaladas y carne, ellos nos mandan granos. Hemos hecho un gran equipo. Pero en el 
T-MEC ahora traemos serias amenazas”, explicó De la Vega en una entrevista con Efe. 
Las principales preocupaciones del CNA son las demandas laborales, la reglamentación 
ambiental y sobre todo las cuotas de estacionalidad, una amenaza sostenida por el 
representante de comercio de Estados Unidos, Robert Lighthizer, y que según De la 
Vega “viola el T-MEC y la Organización Mundial del Comercio (OMC)”. 
“Nos preocupan mucho las ofertas políticas por ganar más votación, sobre todo con 
Florida y Georgia, para que vengan a complicarnos con temas de mecanismos de 
solución de controversias en el T-MEC”, manifestó el empresario agrícola. 
Con todo, el presidente del CNA reconoció que con el renovado T-MEC, que sustituye 
al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) de 1994, “habrá más 
administración y más complejidad, pero para el país son buenas noticias que el T-MEC 
siga funcionando”. 
(https://www.sinembargo.mx/22-06-2020/3809909) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
La banca propuesta por Morena es comercial, no de desarrollo: 
campesinos (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
Dirigentes de organizaciones campesinas plantearon a la Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputados que la financiera agropecuaria propuesta por Morena no se 
reduzca a una intermediaria de capital privado. 
Productores alertaron, en un foro virtual, que se mantiene la política de exigir garantías 
a los créditos, que incluye bienes inmuebles sobre los que se debe contratar un seguro. 
Si la nueva institución no tiene suficientes recursos, el mensaje sería muy claro: que su 
perfil sea de banca comercial y no de desarrollo, como requiere el campo, al que se 
daría el tiro de gracia, expresó el diputado Ismael Hernández Deras (PRI). Resaltó que 
a los pequeños productores se les dificulta pagar interés caro y ofrecer garantías con 
variables de la banca comercial. 
Manuel Guerrero, representante de productores de oleaginosas, lamentó que para este 
año, en la perspectiva de que se constituyera la financiera agropecuaria –modelo 
ofrecido por Morena como sustituto de los subsidios recortados al campo–, se quitaron 
los seguros. 
Nos dejaron solos y a la deriva, el campo devastado en todos sus rubros, pero sobre 
todo en financiamiento. Estamos preocupados porque, al no haber extensión a 
coberturas, atención a seguros y quitar todos los subsidios se impacta brutalmente el 
costo del paquete tecnológico. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/23/politica/012n1pol) 
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AMLO dice que será 'guardián del voto'; Córdova 

responde que esa es la función del INE 

 

Martes 23 junio 2020 / Amílcar Salazar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó atrás el tema del COVID-19 

para entrar en asuntos electorales, desacreditar al Instituto Nacional Electoral 

(INE) y esbozar lo que sería su papel durante las elecciones del próximo año, en 

las que se renovarán la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas y una treintena 

de congresos locales. 

En su mensaje matutino, en Palacio Nacional, aseguró que el INE no garantiza 

elecciones limpias y solamente representa gastos para el erario. “Es el aparato 

de elecciones más caro del mundo y nunca garantizaron elecciones limpias y 

libres”, dijo el Ejecutivo, al anunciar que dará a conocer la estructura interna, así 

como el gasto que representa el instituto. 

Las declaraciones del Presidente se dan luego de que a principios del mes, el 

INE instalara su comisión temporal de presupuesto, que se encuentra en la 

discusión del mismo, que según el organismo, sería de 19 mil 400 millones de 

pesos para organizar 33 elecciones en 2021. 

A más tardar el 24 de agosto, el INE deberá contar con el anteproyecto 

presupuestal que será presentado ante la Cámara de Diputados para su 

aprobación. Ese monto representa lo erogado en las elecciones de 2018, pero la 



cifra podría ser mayor en el contexto de la crisis económica, así como las 

medidas que se implementarían ante el COVID-19. 

“Pues todos tenemos que seguir actuando con austeridad y la campaña va a 

continuar. No puede haber excesos”, insistió el mandatario. 

Su argumento está en que entre 2012 y 2016 las elecciones federales habrían 

tenido un costo promedio por votante de 25 dólares, mientras que en Brasil la 

cifra se redujo a 12.73 dólares americanos, o en Estados Unidos el precio fue, 

en promedio, de 11.67 dólares. Sin embargo, no se toma en cuenta que en otras 

naciones, existen otros modelos de financiamiento. 

Asimismo, López Obrador anunció que para las elecciones de 2021, se 

convertirá “en guardián” para garantizar que se respetará la voluntad del pueblo. 

Aseguró que no interferirá con la labor del INE o del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), pero denunciará los intentos de fraude. “Esto 

no es injerencia. Es sólo decir: ‘¿Cómo le vas a entregar registro si no cumplió?’ 

‘¿Cómo no te vas a dar cuenta de que ya rebasaron los topes de campaña y no 

vas a decir nada’?”. 

“Para que no haya fraude electoral me voy a convertir en guardián para que se 

respete la libertad de los ciudadanos a elegir libremente a sus autoridades. Ya 

sé que existe el INE, no me voy a involucrar en eso, nada más que estoy obligado 

a denunciar si hay intentos de fraude”, anunció. 

Insistió en que durante muchos años fue víctima de fraudes electorales que 

ocasionaron un retroceso en la democracia, con excepción del que sí resultó 

ganador en 2018; “triunfamos porque fue una ola, era imposible de hacer un 

fraude pero en las anteriores elecciones lo permitió el INE”. 

Además, celebró que una de las reformas a la Constitución fue la de convertir el 

fraude electoral en delito grave, por lo que quien falsifique actas, embarace urnas 

o cometa fraude, no tendrá derecho a fianza e irá directo a la cárcel. 

Los dichos contra el INE se dieron en el contexto de una revisión a los 

organismos gubernamentales, entre ellos el Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación (Conapred), que depende de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), propuesta que, insistió, representará ahorro y se designará a una mujer 

indígena. “Pura pantalla, pura simulación, aquí vamos a ir dando a conocer 

cuántos crearon y cuánto cuesta al pueblo”, añadió. 

 

AMLO tunde a Cofece: “dos años sin un fallo, ¿qué hace?” 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador también se pronunció contra la 

Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), a la que acusó de no 

haber emitido un fallo en dos años y representar la erogación de recursos 

públicos. 

“Me llamó mucho la atención, dos años de estos otros organismos, creo que es 

para la competencia…”, dijo... “Cofece”, completó Ricardo Sheffield, titular de la 

Profeco. 

“¿Cuándo creen que me voy a aprender todas esas siglas? Esa Cofece. Esa es 

otra, para la competencia, contra los monopolios, para regular la comunicación, 

en fin (...) Entonces, ¿qué hacen?, ¿a qué se dedican?, pero bueno, todo se 

investiga y es cero corrupción y cero impunidad”, cuestionó. 



Ayer la Cofece interpuso una controversia ante la Corte contra la Sener y la 

política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el Sistema Eléctrico 

Nacional, ya que violenta los principios fundamentales de competencia y libre 

concurrencia. 

El vigilante constitucional del voto es el INE: Córdova 

“El INE ni es parte de la oposición ni se alinea con el gobierno, ya que es el 

guardián, constitucionalmente autónomo, del voto libre”, coincidieron consejeros 

electorales. 

Para el presidente del INE, Lorenzo Córdova, las declaraciones del presidente 

López Obrador de que se convertirá en “un guardián” para que no haya “fraude” 

en 2021 puede interpretarse como una advertencia a los propios funcionarios del 

gobierno federal para que no se metan en las elecciones. 

Consideró, en entrevista radiofónica, que interpretarlo de otra manera implicaría 

que el Presidente se quiere poner por encima de la Constitución: “Y eso, me 

queda claro, no es la intención del Presidente”, dijo. 

“El Presidente sabe, porque él viene de una elección en 2018, que existe un 

órgano constitucional, que tiene un mandato expreso en la Constitución, para ser 

el guardián de los principios democráticos y del voto libre”, agregó. 

El consejero Ciro Murayama aseveró que la Constitución establece que las 

elecciones las realiza un INE “autónomo” (artículo 41) y que los gobernantes 

deben abstenerse de influir en los comicios (artículo 134). 

Además, la dirigencia del PRI, vía Twitter, señaló: “la democracia en México ya 

tiene guardianes y son los funcionarios que participan como funcionarios de 

casilla, así que le recomendamos al gobierno mejor volverse el guardián de la 

salud, economía y seguridad, rubros que tienen muy descuidados y que sí son 

su responsabilidad”. 

La senadora del PAN, Kenia López Rabadán, consideró que el Presidente, al 

igual que los gobiernos de Hugo Chávez y Nicolás Maduro en Venezuela, busca 

manipular las elecciones de 2021 y atacar al INE. 

Mientras que el senador panista Damián Zepeda dijo: “le mandamos un mensaje 

muy claro: jamás vamos a permitir que el Presidente y Morena dominen el INE, 

un organismo que garantiza la democracia, que por supuesto puede mejorar, 

como todos, pero que garantiza elecciones que respeten el voto. El Presidente 

fue electo en una elección organizada por el propio INE”. 

El líder del PAN en San Lázaro, Juan Carlos Romero Hicks, calificó como “un 

error” buscar someter a los órganos autónomos, y “atentar contra la autonomía 

de una institución fundamental para la democracia como el INE, justo cuando 

está ya en puerta el proceso electoral”. 

El dirigente del PRD, Ángel Ávila, consideró que “no necesitamos un ‘guardián 

de las elecciones’, como se autoproclama el propio Presidente”. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Banco del Bienestar tiene nueva titular 

 

Lunes 22 junio 2020 / Fernando Gutiérrez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Diana Álvarez Maury 

como nueva directora del Banco del Bienestar, en sustitución de Rabindranath 

Salazar Solorio, quien ocupará una subsecretaria en la Secretaría de 

Gobernación (Segob). 

Este lunes, López Obrador emitió un breve mensaje en sus redes sociales donde 

anunció el nombramiento de la nueva directora, misma que tenía el cargo de 

Subsecretaria de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos de la Segob y el cual será ocupado por Salazar Solorio. 

“Hemos tomado la decisión en conjunto, de manera consensada, de llevar a cabo 

un cambio, intercambio, enroque, para que Diana Álvarez, subsecretaria de 

Gobernación, pase a ser la próxima directora del Banco del Bienestar, que es 

una institución fundamental para el desarrollo de nuestro país, sobre todo para 

la atención de la gente más necesitada, más pobre”, expresó el presidente en su 

mensaje. 

Salazar Solorio tomó las riendas del banco desde el inicio de esta administración, 

cuando este organismo tenía el nombre de Banco del Ahorro Nacional y 

Servicios Financieros (Bansefi) y durante el 2019, vivió el proceso de 

transformación para convertirse en el Banco del Bienestar. 



Asimismo, durante la gestión de Salazar Solorio comenzó el proceso de 

expansión de esta entidad con el inicio de la construcción de sus primeras 2,700 

nuevas sucursales, las cuales se estima 1,350 se construyan en este 2020 y el 

resto para el 2021. 

 

Nueva directora 

 

La Ley de Instituciones de Crédito, en su artículo 24, establece que una persona 

que esté considerada para ocupar el puesto de director general dentro de la 

banca de desarrollo debe de cumplir con diversos requisitos, entre ellos, contar 

con una experiencia de al menos cinco años en un puesto que requiera 

conocimiento y experiencia en materia financiera y administrativa. 

Dentro de los cargos anteriores de la nueva directora del Banco del Bienestar 

están el de asesora del Consejo General del Instituto Federal Electoral; 

cofundadora del Instituto para la Promoción de la Cultura Cívica; asesora de 

legisladores federales para la resolución de controversias en materia del Tratado 

de Libre Comercio de América del Norte y comisionada Ciudadana del Comité 

Delegacional en Coyoacán, entre otros. 

En su perfil que se encuentra dentro de Segob, se describe que Álvarez Maury 

es licenciada en Derecho por el ITAM y graduada de la Maestría en 

Administración de Empresas en la Universidad de las Américas. 

En los últimos años, las direcciones generales del Bansefi estuvieron ocupadas 

por personas con perfiles políticos y poca experiencia laboral en temas 

financieros, como Alejandra del Moral, Virgilio Andrade y Rabindranath Salazar; 

a marzo pasado, el banco presentó la morosidad más alta de la banca de 

desarrollo, de 11.99 por ciento. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lamentable, lo que pasa en Guanajuato: AMLO 

 

Martes 23 junio 2020 / Néstor Jiménez y Alonso Urrutia  

Los hechos de violencia registrados en Guanajuato y las amenazas hechas por 

grupos delictivos el fin de semana pasado están relacionados con la permisión 

que se tuvo del huachicol por muchos años, sostuvo el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, quien indicó que, ante la situación incontrolable en esa entidad, 

y que provocó que la gente ya no pueda vivir en paz, el gobierno federal decidió 

actuar desde hace más de tres meses. 

Al preguntársele ayer en su conferencia de prensa sobre los comentarios del 

líder del cártel de Santa Rosa de Lima, José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, el 

mandatario señaló: Pueden decir lo que quieran, pero nosotros no vamos a 

permitir la violencia. Además, reiteró el llamado a la población a no proteger a 

grupos delictivos. 

Las acciones en el caso de Guanajuato serán explicadas esta semana por los 

integrantes del gabinete de seguridad, adelantó el jefe del Ejecutivo tras recordar 

que ese estado concentra 20 por ciento de los homicidios que se cometen en 

todo el país. 

Sobre los videos difundidos por Yépez Ortiz, que hizo públicos después de la 

detención de su madre, hermana y prima, afirmó que se debe a que dicho grupo 

ve afectados sus intereses, y ratificó que su gobierno no puede permitir que se 

caiga en la anarquía, en el desorden o que se pierdan vidas. 

Ya lo de Guanajuato es una situación muy grave que venimos enfrentando desde 

hace tiempo y tenemos que actuar para evitar más derramamiento de sangre. 



Muchos, muchos, muchos muertos. Es muy lamentable lo que está pasando, ya 

enfrentamientos en donde asesinan a mujeres, a niños. Se puede decir: es pleito 

de bandas. Sí, pero son seres humanos, es más, no se puede permitir que esto 

suceda, agregó. 

–El Marro también hizo descalificaciones hacia su persona –le señaló un 

reportero. 

–Pueden decir lo que quieran, pero nosotros no vamos a permitir la violencia, no 

podemos actuar como el avestruz, meter la cabeza en la arena y como si no 

pasara nada, no se puede, porque hay mucho sufrimiento en la gente por la 

violencia y se tiene que atender respetando derechos humanos, no masacrando. 

De manera previa, exhortó a la población a no apoyar a grupos delictivos a 

cambio de despensas: No se metan en eso, hay forma de tener ingresos con 

apoyos que se están canalizando a todas las comunidades, a todos los pueblos. 

Subrayó que las acciones de su gobierno buscan que nadie se vea obligado a 

tomar el camino de las conductas antisociales, así como atender las causas de 

la violencia y sin proteger a bandas, como hicieron algunos gobiernos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se creó un “SAT paralelo” para defraudar en el 

sexenio pasado 

 

Lunes 22 junio 2020 / Belén Saldívar y Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que “se creó una especie de 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) paralelo”, para defraudar a la 

hacienda pública, en el sexenio pasado, en donde estuvieron involucrados 

trabajadores de gobierno. 

En conferencia de prensa, el mandatario indicó que las llamadas factureras 

empezaron a operar aproximadamente hace 10 años. 

“Se creó una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación paralelo. Así 

como se habla de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal 

donde estos despachos ofrecían servicios a los contribuyentes para no pagar 

impuestos. Así se cometió un gran fraude”. 

Detalló que en los próximos días se dará a conocer un “primer paquete” del 

fraude por 50,000 millones de pesos y, en los casos que corresponda, se 

presentarán denuncias penales. 

“Fíjense en el nivel de simulación y de complicidad que existía. Hay una 

proyección de que dejaba de cobrarse hasta 30% de los impuestos que se tenían 

que pagar, es decir, la fuga equivalía hasta 30% de los ingresos del gobierno. 

Estamos hablando de un fraude monumental”, sentenció. 



El mandatario indicó que se va a dar oportunidad a aquellos contribuyentes que 

obtuvieron sus facturas falsas sin conocerlo, para que se pongan al corriente con 

sus obligaciones fiscales. 

Desde la semana pasada, el presidente informó sobre este fraude y aseveró que 

“ahora pagan los intocables”. 

 

Sin castigar a los justos 

 

Si bien se debe ir contra estas empresas factureras, que defraudan al fisco, se 

debe cuidar en no caer en una persecución política y “no castigar a justos por 

pecadores”, explicó Juvenal Lobato, catedrático de la UNAM. 

“Hay que ir contra aquellas empresas que compraron las facturas sabiendo que 

eran falsas, y que lo hicieron para evitar el pago de sus impuestos, no contra 

aquellos que por error obtuvieron un comprobante falso”. 

El abogado fiscalista explicó que las facultades de comprobación del SAT 

caducan en cinco años — es decir, puede revisar hasta cinco ejercicios fiscales 

pasados—, en casos extraordinarios puede tener hasta 10 años si se detecta 

que el contribuyente ha omitido sus declaraciones, por ejemplo. 

En este sentido, indicó que la autoridad podría ir por aquellos contribuyentes que 

defraudaron al fisco en el sexenio pasado sin ningún problema, y requerirles el 

pago de sus impuestos, así como multas y recargos por la omisión de estos. 

En el caso de la denuncia penal, recordó que a partir de este año entró en vigor 

las modificaciones a la ley para que la emisión de comprobantes apócrifos sea 

considerada como delincuencia organizada, por lo cual las penas se endurecen 

y hay prisión preventiva oficiosa; sin embargo, esta ley no es retroactiva, es decir, 

no aplica para delitos que se cometieron en años previos a su implementación. 

No obstante, refirió que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha 

considerado que estas son normas de procedimiento, es decir, que se pueden 

aplicar en la investigación aun cuando hayan sido conductas anteriores, por lo 

que las autoridades pueden acudir a esto para abrir investigaciones. 

 

¿Qué son las factureras? 

 

Las empresas factureras son aquellas que no cuentan con activos, personal, 

infraestructura o no son localizables y venden comprobantes fiscales apócrifos, 

es decir, amparan operaciones que no se llevaron a cabo y, a cambio, obtienen 

una comisión por comprobante que venden. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Buscan que la ASF audite en tiempo real uso del 

gasto público 

 

Martes 23 junio 2020 / Gabriel Xantomila 

El Congreso de la Unión prepara una reforma para dotar a la Auditoría Superior 

de la Federación (ASF) de facultades para revisar en tiempo real cómo se gasta 

el dinero público en obras y proyectos, para así detectar las rutas de empresas 

fachada, facturas apócrifas, nombres y personas sospechosas de 

irregularidades en uso de recursos. 

El presidente de la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados, 

Mario Alberto Rodríguez Carrillo, explicó que la iniciativa para reformar la Ley de 

Fiscalización y Rendición de Cuentas de la Federación es impulsada por 15 

diputados de todos los grupos parlamentarios que conforman la Comisión. 

“Le exigimos mucho a la ASF, pero no le damos herramientas y está reforma le 

permitirá ser más eficiente y más eficaz’’, dijo en entrevista con El Sol de México. 

El diputado destacó la necesidad de que la ASF pueda por oficio revisar en 

tiempo real el gasto público necesario, y más en tiempos como los actuales 

donde, justificando la pandemia del Covid-19, hay compras por adjudicación 

directa. 

“Tampoco hay que perdonar a aquellos que abusaron en la variación de precios 

y quieran justificar. Ahí hay que actuar muy fuerte y señalar”, enfatizó. 

La iniciativa, que cuenta con el aval del auditor David Colmenares Páramo, 

permitirá a la ASF contar con herramientas como con el buzón digital, sello 



digital, la firma electrónica avanzada y herramientas como el Big Data 

(inteligencia artificial). 

Rodríguez Carrillo comentó que tecnologías como la inteligencia artificial 

permitirá a la ASF generar redes de conexiones de empresas, nombres, 

personas, datos, lugares y vínculos, que lleven a detectar no sólo empresas 

fantasmas, sino rutas que podrían configurar fraudes, operaciones ilícitas y mal 

uso de recursos públicos. 

“En los procesos de fiscalización superior no podemos quedar a la zaga, 

fortalecer el trabajo a distancia mediante la utilización de tecnologías; una mayor 

eficiencia en el uso de recursos materiales y humanos, permitiendo la sustitución 

de firmas autógrafas avanzadas, notificaciones digitales, sello digital y el llenado 

de formatos’’, señala el entrevistado. 

La reforma detalla que se transita de un esquema de revisión en papel a un 

electrónico; y a través de una herramienta tecnológica denominada “Buzón 

Digital”, los entes fiscalizados podrán realizar el envío de manera oficial de la 

información electrónica y documentación, mediante el uso de la firma electrónica 

avanzada del Servicio de Administración Tributaria. 

También las entidades fiscalizadas presentarán solicitudes o darán atención a 

requerimientos de información de la ASF, a través de documentos o archivos 

digitales certificados, enviados a través del buzón digital o celebrarán los actos 

que se requieran dentro del proceso de fiscalización superior. 

Los procesos de fiscalización que se realicen a través del buzón digital quedarán 

registrados en expedientes electrónicos. Y será responsabilidad de las entidades 

fiscalizadas, mantener vigente la cuenta de correo electrónico señalada para 

efectos de notificación de los actos derivados de la auditoría por medios 

electrónicos o digitales. 

Para el presidente de la Comisión de Vigilancia es urgente modernizar el sistema 

de auditorías, para disminuir costos económicos y de recursos humanos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Y sigue a la baja el pronóstico para la economía 

mexicana: ahora esperan caída del PIB de 8.4% 

en 2020 

 

Martes 23 junio 2020 / Guillermo Castañares 

La contracción en la economía mexicana este 2020 será mayor a la esperada, 

ante una caída más severa en la actividad industrial y por el retraso en la 

reapertura económica debido a que se mantienen las restricciones para contener 

la pandemia del coronavirus. 

El consenso de analistas consultados por Citibanamex prevé una contracción de 

8.4 por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) para este año, que implicaría 

su mayor retroceso desde 1932, cuando se redujo 14 por ciento. En el sondeo 

previo los economistas estimaron una caída de 7.8 por ciento en la actividad 

económica. 

“El consenso ahora anticipa un crecimiento del PIB este año de -8.4 por ciento 

desde la previsión de -7.8 por ciento de hace dos semanas. Se mantiene elevada 

la incertidumbre en torno a estas estimaciones, con un rango que va desde el - 

10.5 por ciento hasta -6.5 por ciento”, comentaron. 

El pronóstico más pesimista lo otorgó JP Morgan, quien prevé que este año la 

economía mexicana se contraerá 10.5 por ciento, seguido de Bank of America 

Merrill Lynch y Grupo Bursamétrica, quienes esperan una baja de 10 por ciento. 

En contraste, los estimados más optimistas son los proporcionados por Barclays 

y Thome & Associates, pues ambos auguran que este año el PIB tendrá una baja 

de 6.5 por ciento. 



Por otra parte, la mediana del consenso espera que para el siguiente año ocurra 

un rebote de 2.7 por ciento, un aumento de 20 puntos base frente al sondeo 

anterior. 

JP Morgan aseveró que debido a que los datos de producción industrial de abril 

fueron peores a los que esperaban decidieron ajustar su pronóstico para 2020. 

“Esperábamos que la producción industrial de abril cayera 14.5 por ciento en un 

mes; sin embargo, colapsó a un récord de 25.1 mensual (-29.3 por ciento a tasa 

anual). Este nuevo perfil dejaría el PIB en -10.5 por ciento en 2020, en lugar de 

-8.6 por ciento, como pensábamos antes”, indicaron. 

Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, enfatizó que, con base en el Índice 

Bursamétrica de la Economía de México (IBEM), proyecta una baja de 19.7 por 

ciento anual en el PIB del segundo trimestre, y con ello la economía caería 10 

por ciento en todo el 2020. 

“Con base en el IBEM esperamos caídas en el IGAE de más de 20 por ciento 

para abril y mayo, con eso tendríamos una caída del PIB el segundo trimestre de 

19.7 por ciento y de 10 por ciento para todo 2020”, expuso. 

Banorte ajustó su pronóstico del PIB para este año, ante una reapertura más 

lenta de la actividad económica. 

“Reconocemos que nuestro estimado del PIB con una contracción de 7.8 por 

ciento anual en 2020 contemplaba una reapertura gradual desde el 1 de junio. 

No obstante, este no ha sido el caso, llevándonos a revisar el pronóstico. Ahora 

anticipamos una disminución de 9.8 por ciento en el PIB este año”, indicaron en 

un reporte. 

Indicaron que el principal fundamento en el pronóstico es una extensión en el 

periodo para la reapertura de la economía. “Este es un dilema importante que 

enfrentan prácticamente todos los países, con los gobiernos teniendo que decidir 

entre mantener restricciones estrictas a la movilidad para enfrentar la pandemia 

y reabrir gradualmente la economía para evitar una recesión más profunda”, 

indicaron. 

 

Recortes a tasa de Banxico 

 

Las expectativas para la inflación al cierre de 2020 continuaron en 3.2 por ciento 

y todos los participantes del consenso anticipan de manera unánime que el 

Banco de México recortará en 50 puntos base su tasa de referencia en la reunión 

de política monetaria de este 25 de junio, y se prevé que al cierre del año la tasa 

se ubique en 4.5 por ciento. 

“Estamos esperando que este jueves Banxico recorte 50 puntos base la tasa de 

referencia, además de que tiene espacio para otro recorte”, dijo Carlos González 

Tabares, director de análisis de Monex. 

En cuanto al tipo de cambio, el consenso ahora espera que alcance los 22.73 

pesos por dólar al cierre del año, desde el nivel 22.95 pesos por divisa previsto 

hace una quincena. 

“Hacemos notar que estas estimaciones de cierre de año se han mantenido 

relativamente estables y en el intervalo de 22.50-23.00 pesos desde la segunda 

quincena de marzo. Para finales de 2021, el consenso ahora prevé un peso 



ligeramente más apreciado con relación a la encuesta previa, en 22.37 unidades 

por dólar vs. 22.50 anteriormente”, sentenciaron. 

Banorte prevé que el consumo privado caerá 9 por ciento en este año, mientras 

que la inversión se desplomará 20.6 por ciento. Para el gasto del gobierno prevé 

una contracción de 2.5 por ciento, y de 9.6 y 13.2 para las exportaciones e 

importaciones, respectivamente. 

Las expectativas del consenso para la inflación general al cierre de 2020 y 2021 

se mantienen sin cambio en 3.2 por ciento y 3.5 por ciento, respectivamente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estudio del PT advierte que está en riesgo de 

desaparecer el INAH 

 

Martes 23 junio 2020 / Víctor Chávez 

Los ajustes presupuestales de la Secretaría de Hacienda tienen en la mira al 

Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), al que colocan en la ruta de 

su extinción. 

Así lo advierte un estudio de los grupos parlamentarios del PT en el Congreso 

de la Unión, pues con un recorte del 75 por ciento de su presupuesto y apenas 

un gasto de 15.5 millones de pesos para investigación, están en riesgo más de 

7 mil empleos, 1,800 proyectos y 110 mil monumentos y 53 mil zonas 

arqueológicas quedarían en riesgo y desprotegidas. 

Los grupos parlamentarios sostienen que las actividades que realiza el INAH 

“aportan soluciones reales a problemáticas del país, contribuye a la economía 

nacional debido a que los museos, monumentos históricos y zonas 

arqueológicas constituyen gran colaboración a la industria turística; en 2018 

aportó 8.7 por ciento del PIB, y el instituto sólo recibió, en 2019, 3,900 millones 

de pesos”. 

Hoy, los recortes al gasto ordenados por la Secretaría de Hacienda dejan al INAH 

con apenas 15.5 millones de pesos para investigación, lo que afecta a todas las 

áreas del instituto e empleos, recursos, investigaciones. 

Sostiene que “de acuerdo con especialistas, académicos y activistas los recortes 

al INAH ponen en grave riesgo su operatividad y, en consecuencia, la 

preservación del patrimonio histórico y cultural de nuestro país”. 



“Ante el recorte del gasto, diversas zonas arqueológicas de interés turístico, 

como el Museo de Antropología, Palenque y el Templo Mayor, podrían verse 

afectadas en su operación”, expone.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de la CDMX ya podrá modificar su 

presupuesto 

 

Martes 23 junio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

El Gobierno de la Ciudad de México ya podrá modificar y efectuar recortes al 

paquete presupuestal durante una emergencia sanitaria (como la epidemia del 

Covid-19) o un desastre natural, sin supervisión ni aval legislativo. 

Ayer se publicaron en la Gaceta Oficial las modificaciones a la Ley de Austeridad; 

esto se dio después de que el fin de semana se aprobarán las reformas en el 

Congreso local. 

Cabe recordar que antes de los cambios a los artículos 23 BIS y al último párrafo 

del artículo 88 de la ley, el gobierno de la capital necesitaba la aprobación del 

Congreso de la Ciudad de México para efectuar modificaciones presupuestarias 

superiores a 10% del monto total. 

“Cuando la disminución en los ingresos previstos en el calendario mensual de 

recaudación se presente de manera concurrente con una emergencia sanitaria 

o desastre natural, la persona titular de la Jefatura de Gobierno, por conducto de 

la secretaría, únicamente durante el ejercicio fiscal en el que duren estos 

supuestos, aplicará las medidas de disciplina y equilibrio presupuestario, 

ordenando a las dependencias, órganos desconcentrados, alcaldías y entidades 

llevar a cabo las reducciones a su presupuesto de egresos en los rubros de gasto 

que no constituyan un subsidio entregado directamente a la población, a efecto 



de salvaguardar el interés social y público de la Ciudad”, se detalla en la Gaceta 

Oficial. 

En el documento se estipuló que para efectuar estos movimientos 

presupuestarios se debe aplicar la política de austeridad republicana, 

transparencia, así como rendición de cuentas. 

También se detalló que los Poderes Legislativo, Judicial y los Órganos 

Autónomos deberán coordinarse para que aprueben, en un plazo máximo de 10 

días naturales, las adecuaciones a su presupuesto. 

Asimismo, se estipuló que las modificaciones realizadas deberán reportarse en 

un apartado específico del informe trimestral y de la cuenta pública, que 

contenga el monto de gasto reducido, su composición, “desagregado por 

Unidades Responsables del Gasto, así como la explicación a detalle de los 

fundamentos, motivos y razonamientos de tales ajustes”. 

 

Evaluación 

 

La jefa Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum pardo, informó que 

con la ley aprobada a finales de este mes podrán realizar una revisión para 

conocer a cuánto ascenderán las reducciones presupuestales, tomando en 

cuanto los gastos que se efectuaron de manera previa para enfrentar la 

pandemia. 

“La Secretaría de Finanzas está trabajando ya este ajuste para poderlo informar 

al Congreso, porque eso es algo muy importante”, puntualizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump extiende hasta finales de 2020 las 

restricciones en visas de trabajo 

Martes 23 junio 2020 / Agencias 

Washington. - El gobierno de Donald Trump extenderá las restricciones para la 

migración documentada hacia Estados Unidos hasta finales de 2020 y ampliará 

a nuevas categorías el bloqueo de visas temporales, incluidas las usadas 

ampliamente por las compañías de tecnología y corporaciones trasnacionales, 

con el objetivo de combatir el desempleo generado por el coronavirus, anunció 

ayer la Casa Blanca. 

El gobierno estadunidense dijo que la medida es una forma de liberar empleos 

en una economía que sufre los estragos del coronavirus. Un funcionario de alto 

rango que habló con los reporteros bajo condición de no ser identificado estimó 

que las restricciones liberarán hasta 525 mil empleos para los estadunidenses. 

El presidente Trump está enfocado en que los estadunidenses vuelvan a trabajar 

tan pronto como sea posible, indicó el funcionario. 

La medida, aunque es temporal, equivaldría a una importante restructuración de 

la inmigración documentada si se hace permanente, un objetivo que el gobierno 

no había podido lograr antes de la pandemia. Los grupos empresariales habían 

presionado para limitar su alcance, al señalar que muchos de esos trabajadores 

son esenciales. 

Las categorías de visas afectadas por las nuevas restricciones son: H-1B, 

utilizadas por las principales compañías tecnológicas del país y sus familiares 

inmediatos; H-2B, para los trabajadores temporales no agrícolas; J-1, para 

estudiantes de intercambio, y L-1, para los gerentes de corporaciones 

trasnacionales. El gobierno propondrá una nueva forma de otorgar las visas H-

1B, que tienen un límite de 85 mil al año y son utilizadas por empresas 

tecnológicas indias, así como por compañías como Amazon Inc, Microsoft Corp, 

y Apple Inc, sostuvo el funcionario. El gobierno quiere otorgarlas por el salario 

más alto, en lugar del sistema por lotería. 

Los permisos para las niñeras extranjeras que entren contratadas por una familia 

para enseñar idiomas se beneficiarán también de las excepciones. 

Habrá exclusiones para los trabajadores del sector de procesamiento de 

alimentos, que representan alrededor de 15 por ciento de las visas H-2B, dijo el 

funcionario. Los trabajadores de salud que ayudan a combatir al coronavirus 

mantendrán una exención a las restricciones, aunque será más limitada. 

El perjuicio económico debido al confinamiento aumentó la tasa de desempleo 

de 3.5 por ciento en febrero a 13.3 por ciento en mayo. Esto implica que a pesar 

del inicio de una reactivación de la economía, desde que se desató la crisis 

sanitaria 45.7 millones de personas han solicitado los subsidios semanales por 

desocupación. 



Trump, preocupado de que estas cifras perjudiquen su relección en noviembre, 

firmó el 22 de abril un decreto para limitar durante 60 días la entrega de permisos 

de residencias permanentes, que expiraba ayer. 

La restricción a la emisión de visas en el extranjero entrará en vigor de manera 

inmediata. 

Adicionalmente, el funcionario indicó que el gobierno añadirá trabas a los 

permisos de trabajo para demandantes de asilo, en un momento en que los 

solicitantes esperan en promedio dos años para obtener una respuesta. 

Según la Casa Blanca, el nuevo sistema busca dar prioridad a los extranjeros 

con mayores capacidades y brindar preferencia a los foráneos que reciban 

salarios más altos. 

Esto va a eliminar la competencia con los estadunidenses. En estas industrias 

en el nivel de entrada, afirmó el alto cargo. 

El presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, advirtió a principios de mes 

que el desempleo podría ser de 9.3 por ciento a finales de año. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Frente Popular en Defensa y la organización que 

ha detenido la minería en el Soconusco 

 

Con organización, han logrado que los dos municipios donde residan sea detenida la 

actividad minera de la cual se extraía ilmenita y titanio. 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de junio” desde el 2015 

defienden de manera colectiva y organizada los municipios de Acacoyagua y 

Escuintla, amenazadas por 21 concesiones mineras. 

Su nombre se debe al día en que formalizaron esta lucha, por lo que hoy a 5 

años, forman parte de la Red Mexicana de Afectadas y Afectados por la Minería 

(REMA) y han hecho que los municipios Acacoyagua y Escuintla se declararán 

libres de minería; lo que de forma legal significa que el Ayuntamiento no puede 

otorgar ningún permiso de actividad. 

A lo largo de su lucha han denunciado varias veces el daño a la salud y 

ambientan ocasionado por la explotación de la ilmenita y titanio en la región, 

además, lograron que se suspendiera la explotación de la mina Cristina en el 

2015 y frenaron la actividad de la mina Casas Viejas de la empresa El Puntal 

S.A. de C.V. con dos campamentos pacíficos. 

Hace cinco años, el Frente Popular se reunió en la casa Ejidal de Acacoyagua 

más de 40 representantes de diferentes comunidades del municipio de 

Acacoyagua y Escuintla con la preocupación por la salud de nuestras familias, 

por la afectación de enfermedades como el cáncer, afectaciones en piel y en los 

ojos, debido a la contaminación de los ríos Cacaluta, Chicol y Cintalapa y por la 

muerte de sus especies. 



Las familias integrantes del Frente han mencionado que la lucha por la defensa 

de la vida y el territorio ha tenido frutos en la suspensión de la actividad minera 

de los proyectos Cristina, Casas Viejas y Bambú, debido al trabajo de tres ejidos 

quienes han elaborado sus actas ejidales para no permitir el paso de las 

máquinas de las empresas. 

Además, la declaratoria hace que se actúe y de aviso a los y las habitantes en 

caso de que alguna empresa minera inicie algún tipo de actividad de exploración 

y explotación, además, de contar con suspensiones de actividades por parte de 

la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (PROFEPA). 

Ante esto, la declaratoria se compromete a respetar la decisión del Ejido 

Acacoyagua, Ejido 15 de septiembre, Bienes Comunales de Acacoyagua de no 

permitir el paso al transporte de material pétreo ya que dañan los caminos 

ejidales y municipales y contaminan el medio ambiente. 

“Este 20 de junio celebramos la valentía de hombres y mujeres para salir a las 

calles y exigir al municipio, a las autoridades estatales y a los empresarios: ¡No 

a la minería!. Celebramos el esfuerzo diario de visitar e informar casa por casa, 

en asambleas, en reuniones y concientizar sobre nuestros derechos para que 

los ejidos decidamos colectivamente y brindemos nuestros territorios, gracias a 

esto hoy celebramos” mencionaron en asamblea. 

Al respecto, REMA reconoció su lucha en la que han detenido la actividad minera 

con los ayuntamientos al declararlos libres de minería. 

“Hoy nos da un enorme gusto que, a 5 años de su ardua lucha, ese mismo río 

que en el 2015 encontramos contaminado, hoy se encuentre en plena 

recuperación gracias a que han impedido que el proyecto minero avance. Sus 

hijas e hijos y ustedes han regresado a nadar y pescar, sus núcleos agrarios y el 

municipio han declarado a su territorio libre de minería, su bosque sigue dando 

sombra y cobijo a las aves que todos los días los reciben con sus cantos” expresó 

la organización nacional. 

Sin embargo, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” 

acompañado del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros 

Mundos Chiapas A.C., alertaron a la población de que el Gobierno de Chiapas, 

a través de la Delegación de Mapastepec, representada por Concepción Zavala 

López, convocó a una reunión para advertirles que el gobierno aplicará el “estado 

de derecho” para que la empresa de extracción de titanio El Puntal S.A. de C.V 

reinicie sus obras. 

En este año, el Frente Popular y las organizaciones comentaron que esta reunión 

estuvo Víctor Espinoza, representantes de la empresa minera, quien enfrente de 

autoridades de la Fiscalía de Chiapas y la Procuraduría Agraria, el empresario 

señaló a 12 integrantes del FPDS como los “líderes” de la organización y advirtió 

aplicar denuncias penales en su contra. 

Ante ello, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” 

acompañado del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros 

Mundos Chiapas A.C responsabilizan al Gobierno de Chiapas y la empresa El 

Puntal S.A. de C.V. por cualquier acto de intimidación y criminalización hacia los 

y las afectadas por la minería en Acacoyagua y a las justas demandas 

amparadas en los derechos humanos y colectivos. 



Las organizaciones expresaron su preocupación ante el evidente respaldo que 

el gobierno de Chiapas da a la empresa minera El Puntal S.A. de C.V. para sus 

operaciones, en la cual se pone en riesgo la integridad física y psicológica de los 

y las integrantes del FPDS y de los y las habitantes de Acacoyagua. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu descarta pactar con quejosos de Xaltocan 

 

Martes 23 junio 2020 / Diana Benítez 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) no armará lista 

alguna para incluir a manifestantes de Xaltocan en la entrega de títulos de 

propiedad en los terrenos aledaños a la base militar de Santa Lucía, donde se 

construirá el aeropuerto internacional Felipe Ángeles, afirmó Daniel Fajardo, 

director general de Coordinación Metropolitana de la secretaría, en entrevista 

con 24 Horas. 

“Los que están en el plantón, la gran mayoría no son comuneros, Hoy vinieron a 

vernos nueve personas, ocho no son comuneros, pero quieren entrar a la lista 

de los 722. 

“Hoy les dejamos claro que no vamos a negociar con terrenos que son de otras 

personas porque son de los comuneros, el acuerdo es con ellos. Les dijimos que 

si ellos quisieran entrar a un listado tendrían que verlo con la comunidad, no es 

con la Sedatu con quien van a acordar nada de eso”.  



Agregó que los 722 comuneros siguen firmes en el acuerdo, realizado en marzo 

pasado, en el que 128 hectáreas pasan a propiedad de la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), en tanto a ellos se les regularizarán 525 hectáreas. 

Resaltó que detrás de esos particulares hay empresas, que históricamente han 

impedido que los 722 comuneros sean titulares de los terrenos. 

Esos “particulares” han ingresado cuatro amparos contra el Acuerdo de 

Declaración de Terrenos Nacionales de abril de 2019, publicado en el Diario 

Oficial de la Federación, los cuales generaron suspensiones que actualmente 

han sido liberadas, por lo que el juicio sigue, razón por la que también se reservó 

los nombres. 

Resaltó que debido a la pandemia, el proceso legal se ha retrasado. 

Indicó que en la reunión que sostuvieron ayer en las instalaciones de la Sedatu 

se acordó realizar una reunión más en Xaltocan, para la cual no hay fecha pues 

se debe acordar junto con la Secretaría de Gobernación y la Sedena. 

Además, recordó que el acuerdo con los 722 comuneros también incluye que en 

septiembre iniciarán obras de mejoramiento urbano y 400 apoyos para mejora 

de vivienda. 

“Una secundaria, un museo, una casa de cultura, el centro comunitario y la plaza 

principal. El secretario Román Meyer está buscando recursos para otras 

acciones como el centro de salud, la preparatoria y una unidad deportiva. 

“(Para los 400 apoyos) no vamos a aceptar listas de nadie, no vamos a tener 

recomendados ni listas de líderes porque es un programa sin intermediarios, va 

a atender a las 400 viviendas más necesitadas”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya destruirá fauna y vegetación, advierte 

Fonatur 

Martes 23 junio 2020 / Angelica Enciso 

La manifestación de impacto ambiental (MIA) de la primera fase del Tren Maya 

(de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán) elaborada por Fonatur, indica que 

habrá reducción en la vegetación en el sitio del proyecto, lo cual ocasionará la 

pérdida de fauna, así como erosión. Se perderá biodiversidad y contaminarán 

acuíferos por residuos, por lo que se proponen medidas de mitigación. 

El documento, entregado a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales para su evaluación, refiere que la perdida de cobertura vegetal en el 

trayecto de 631 kilómetros generará una cadena de eventos negativos que 

deteriorarán el hábitat y el ecosistema, por lo que se deberán reforestar mil 151 

hectáreas. 

Menciona que con el proyecto se promoverá́ el respeto absoluto a los pueblos 

originarios, se evitará la sobreexplotación y se crearán mecanismos sociales 

para incentivar la conservación comunitaria. También se fomentará la inclusión 

social a partir de respeto a las etnias y el género para incorporar talento regional 

y local. Detonar el crecimiento económico a partir del impulso a proyectos 

productivos agroecológicos y logísticos para crear nuevas cadenas de valor. 

Apunta que el objetivo del proyecto es ser un componente que propicie el 

etnodesarrollo de los pueblos indígenas que se encuentran dentro del sistema 

ambiental regional, para lo cual se involucra a los pueblos indígenas median-te 

un proceso de consulta vigente que busca respetar y garantizar sus derechos. 

Además de que el tren se adapte a sus propios valores y aspiraciones futuras 

para lograr así ́el desarrollo de comunidades sustentables. De lo contrario, se 

podrían perder las comunidades y pueblos indígenas. 

Agrega que el proyecto podría traer un proceso de privatización de los terrenos 

ejidales. En Yucatán se observó que mientras más cerca se estaba al área 

conurbada era más común la venta o renta de los terrenos ejidales, por lo que 

no se trabajaba en esos terrenos, indica. 

El tren recorre una extensa superficie de habitas naturales donde se distribuyen 

un sin número de poblaciones de fauna silvestre, incluido el jaguar, en peligro de 

extinción, y de gran valor espiritual por su significado dentro de la cosmovisión 

prehispánica, además de su importancia en el mantenimiento de la estructura y 

funcionamiento de los ecosistemas naturales donde habita. 

Refiere que en esta fase del tren se pretende establecer programas de 

prevención y mitigación de impactos sobre la flora y fauna reportada en los 

muestreos de campo, por lo que se requerirá de un programa de rescate y 

reubicación de especies de flora silvestre. 
 
 



 

Tensión en Santa Lucía: comuneros exigen el 

pago de tierras para el aeropuerto 

 

Desde principios de junio, pobladores de Xaltocan, en el Edomex, mantienen una 

protesta contra el gobierno federal, pues argumentan que no les han pagado ni 

cumplido con otros compromisos. 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

Desde principios de junio, pobladores de la comunidad de San Miguel Xaltocan, 

Estado de México, han encabezado protestas por las obras para construir el 

Aeropuerto Internacional de Santa Lucía. 

Acusan que los acuerdos para la construcción de este megaproyecto del 

presidente Andrés Manuel López Obrador no se han cumplido, entre ellos, el 

pago de las tierras y la realización de trabajos para mejorar la zona. 

 

Las protestas 

 

El 9 de junio, pobladores del municipio mexiquense de Nextlalpan impidieron el 

paso de camiones hacia una zona de la nueva terminal aérea y colocaron un 

campamento en el cruce de la carretera Teoloyucan-Xaltocan y las vías del tren. 

La protesta se debió a que, según dijeron, autoridades federales no han cumplido 

con obras en la comunidad, con empleo y con mejoras en la infraestructura. 



Dos días después, funcionarios de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), la Secretaría de Gobernación (Segob) y la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) llegaron a un acuerdo luego de que una 

comisión entró a negociar. 

Al salir, esta comisión informó que representantes de estas dependencias y del 

gobierno del Estado de México aceptaron apresurar la escrituración de terrenos 

para los pobladores, la revisión de una lista de vecinos que podrían entrar a 

trabajar, un proyecto que garantice agua potable para la población y una nueva 

reunión para el 16 de junio. 

Sin embargo, el 17 de junio los comuneros volvieron a protestar en los terrenos 

de las obras del aeropuerto. Exigieron el pago de 128 hectáreas de tierras 

comunales. 

Además, instalaron un plantón a unos metros de las pistas pues, según 

informaron, luego de que tuvieron una reunión con representantes de la Sedena 

y la Segob, sobre el pago de tierras y los proyectos prometidos para Xaltocan, 

no se llegó a ningún acuerdo. 

 

AMLO promete cumplir acuerdos 

 

El 18 de junio, el presidente Andrés Manuel López Obrador, durante su 

conferencia de prensa matutina, respondió a estas protestas y aseguró que se 

revisará el pago de las tierras a pobladores. 

"Nosotros no podemos cometer ninguna injusticia, esa es la característica, el 

distintivo del gobierno que represento, cero injusticias, ya no es lo mismo de 

antes, que se despojaba a los campesinos de sus tierras, eso no... Lo vamos a 

revisar", dijo. 

Aseguró que en su gobierno todo se ha hecho a partir de acuerdos y que el caso 

del nuevo aeropuerto no será la excepción. 

"Hay esta situación de inconformidad, no sabía que fuese por los terrenos, la 

información que tengo es que cuando se hizo el acuerdo para la adquisición de 

las tierras hubo un compromiso también de impulsar el desarrollo de los pueblos, 

es decir, hacer mejoras en lo urbano, introducir agua, drenaje, obras públicas, 

eso quedó establecido", dijo. 

Sin embargo, reconoció que el cumplimiento de estos compromisos se ha 

demorado, pero aseguró que estos se respetarán. "Ya está el presupuesto, 

vamos a cumplir nuestros compromisos", declaró. 

"Ni expropiación ni adeudos": Sedatu 

El 20 de junio, la Sedatu emitió una tarjeta informativa en la que se informó que 

todos los terrenos del ejido de Xaltocan han sido adquiridos por la Sedena, 

mediante compra-venta, pagando al momento de la firma del contrato. 

"No se ha dado ningún proceso de expropiación ni existen adeudos", aseguró. 

También indició que, el 10 de marzo de 2019, en la Asamblea General para llevar 

a cabo la consulta sobre el aeropuerto, se acordó que la Sedatu declararía 

terrenos nacionales alrededor de 653 hectáreas, de las cuales 525 serían 

entregadas legalmente y con escrituras a la comunidad, según el listado que esta 

definiera, pues era una petición que llevaba más de 10 años. 



"Las 128 hectáreas restantes (que representan el valor de realizar los trámites 

de reconocimiento y escrituración) serían para la Secretaría de la Defensa 

Nacional y el Proyecto Aeroportuario", detalló. 

Para el cumplimiento de los acuerdos, el 26 de abril de 2019 se publicaron en el 

Diario Oficial de la Federación (DOF) dos declaratorias de terrenos nacionales: 

una por 128 hectáreas a disposición de la Sedena y otra 525 hectáreas para 

regularizar a favor de 722 comuneros. 

Además, la Sedatu informó que en la reunión que se tuvo el 9 de junio con 10 

representantes de la comunidad de Xaltocan, la demanda de la mayoría fue 

exigir el cumplimiento inmediato y estricto del acuerdo de la Asamblea Indígena; 

sin embargo, algunos pobladores han solicitado que también se paguen las 128 

hectáreas de los terrenos que ahora son de la Sedena. 

"El acuerdo firmado el 9 de junio para retirar la toma de las vías férreas y 

comunicaciones ratifica lo acordado por la Asamblea de la Consulta Indígena, 

por lo que Sedatu se comprometió a avanzar rápidamente en la titulación de las 

hectáreas acordadas en la asamblea del 10 de marzo de 2019, que actualmente 

son terrenos nacionales y que deben pasar a ser propiedad de los comuneros 

que tienen posesión de las mismas. Este acuerdo fue firmado por los 10 

representantes designados por los inconformes", informó la secretaría. 

La Sedatu aseguró que, pese al acuerdo de abril de 2019, surgieron intereses 

de particulares ajenos a la comunidad que interpusieron un amparo y antes se 

habían opuesto a que los comuneros regularizaran. 

En la tarjeta informativa, el gobierno federal refrendó su compromiso de cumplir 

con los acuerdos con los comuneros. 

Finalmente, informó que el 18 de junio se acordó con la comunidad de Xaltocan 

que a más tardar en septiembre se iniciarán las obras de mejoramiento urbano, 

como remodelación de la plaza principal, construcción de un centro comunitario 

y ampliación de la escuela secundaria. Se indicó que la Sedatu y la Comisión 

Nacional de Vivienda (Conavi) tienen programado otorgar 400 apoyos extras 

para el mejoramiento y la ampliación de viviendas. 

Sin embargo, este lunes, Francisco Chew, comunero de San Miguel Xaltocan y 

dirigente del Movimiento Social por la Tierra (MST México), insistió en entrevista 

con Radio Fórmula en que el gobierno federal adeuda el pago de tierras y obras 

públicas. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Detectan corrupción en reconstrucción de 

templos poblanos dañados en sismo del 19S 

 

Domingo 21 junio 2020 / Pablo Cózatl 

Puebla. - La organización Puebla Contra la Corrupción y la Impunidad evidenció 

las inconsistencias detectadas dentro de la reconstrucción de monumentos en el 

estado que resultaron dañados tras el sismo de septiembre de 2017, al señalar 

que el 56 por ciento de los inmuebles se mantiene sin reparar. 

Estas cifras contrastan con los datos revelados por el director del Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, durante la 

visita que el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo en el estado, para 

revisar los avances de la reconstrucción de los 621 inmuebles que se vieron 

afectados desde hace tres años. 

De igual forma el reporte presentado por la organización civil, detalló que el 

actual gobierno federal no asignó recursos para este año, a pesar de que el titular 

de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), Román 

Meyer Falcón, aseguró que para este año se invertirán en el estado dos mil 300 

millones de pesos. 

PCCI reportó que Puebla fue el estado que registro el mayor número de 

inmuebles dañados, por encima de Oaxaca, Chiapas y la Ciudad de México, 

reportando 125 con severos daños, 335 con daños moderados y 161 con 

menores implicaciones en 120 municipios. 

Los municipios con más inmuebles dañados son: Puebla 93, Atlixco 28, Izúcar 

de Matamoros 30, San Andrés Cholula 34, San Pedro Cholula 37, Huatlatlauca 

17, Huaquechula 20, Huejotzingo 17, Tochimilco 13 y Tepeaca 11. 



Sin embargo, de estos monumentos, solo el 44 por ciento de ellos han concluido 

su proceso de reparación a tres años del sismo que sacudió al estado. 

Asimismo, el PCCI refirió que no se conoce el destino de los cuatro mil 223.9 

millones de pesos que se invirtieron por los gobiernos federales para la 

reconstrucción de estos inmuebles. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con precipitaciones pluviales cerca de la media 

histórica, Sader prevé buen ciclo Primavera-

Verano 2020 

 

Lunes 22 junio 2020 / Redacción 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló 

que la agricultura está expuesta a imponderables climáticos, y una manera de 

aprovechar o mitigar sus efectos es mediante la aplicación de prácticas agrícolas 

sustentables para el manejo adecuado del suelo y del agua, con el 

acompañamiento de las tecnologías y sistemas de medición de lluvias y la 

temperatura en los ciclos productivos. 

Al participar en el módulo de capacitación “Pronóstico climático para el ciclo 

agrícola en Guerrero”, el titular de Agricultura destacó los beneficios de adaptar 

la agricultura ante el cambio climático y minimizar los riesgos de los factores 

adversos, a través de la aplicación de paquetes tecnológicos. 



Apuntó que la agricultura en México es en más del 75% de temporal, por lo que, 

acotó, hay que tener un mayor conocimiento e información de los efectos del 

cambio climático. 

Expuso, con base en reportes climatológicos, que el pronóstico de 

precipitaciones pluviales para este año está cerca de la media histórica, lo que 

permitirá tener un régimen de lluvias más o menos normal, con los consecuentes 

beneficios para el ciclo Primavera-Verano 2020. 

Con la participación del subsecretario de Agricultura, Miguel García Winder, el 

secretario Víctor Villalobos precisó que se cuenta con tecnologías que 

acompañan prácticas sustentables, algún producto de la experiencia de los 

campesinos, como la utilización de cubierta vegetal que ayuda a la conservación 

de nutrientes y protección del suelo de la erosión por lluvia y viento. 

Destacó que en el país contamos con investigadores y especialistas del Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), del 

Servicio de Información Agropecuaria y Pesquera (SIAP) y la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua) y las universidades y centros de investigación, que 

coadyuvan a un mejor acompañamiento científico y técnico para pronosticar el 

comportamiento de las lluvias, la temperatura y el clima y así mitigar los efectos 

en la agricultura. 

Contar con estos recursos, el acceso a la información y los mecanismos de 

comunicación inciden en prevenir y adaptar la agricultura a los imponderables 

por el cambio climático, tener un mejor manejo de los ciclos agrícolas y mayor 

rentabilidad en las cosechas de granos básicos, expresó. 

Indicó que las prácticas de quema de residuos de cosecha cambian la estructura 

química y física de la tierra, disminuyen la fertilidad por la pérdida de 

microorganismos en el suelo, en ocasiones esta situación se trata de recomponer 

con la aplicación de fertilizante, sin que esta sea la mejor forma de solucionar la 

afectación, además de que tiene un costo adicional. 

Es importante, dijo, evitar las quemas, fortalecer la reforestación y promover la 

labranza de conservación; la incorporación de los residuos de cosecha al suelo 

es esencial para mantener su estructura, retener la humedad y que la planta 

aproveche los nutrientes para un mejor desarrollo. 

El titular de Agricultura subrayó que el Gobierno de México impulsa la plantación 

masiva de árboles con especies maderables y frutales para diferentes regiones, 

como la manzana, durazno, ciruela, cacao, café y cítricos, acciones que se 

suman al cuidado del suelo y del clima. 

En el módulo de capacitación, especialistas del INIFAP señalaron que desde 

hace cinco años desarrollan pronósticos de lluvias, temperatura y humedad de 

los suelos agrícolas, datos que permiten prever las condiciones en los procesos 

de cultivo de granos tanto en el estado de Guerrero como en Sinaloa y 

Tamaulipas, así como en la región del Bajío. 

Diagnosticaron que la precipitación de lluvia para este año en el estado de 

Guerrero será por debajo a la media histórica, pero los efectos de la sequía no 

serán tan prolongados como en el 2019. 

Se espera una temperatura más estable, entre los 22 y 25 grados centígrados, y 

la humedad del suelo estará entre 30 y 35 por ciento, lo que favorecerá la 

siembra de granos en la entidad, refirieron. 



 

El campo mexicano ve como una “gran sinergia” 

el T-MEC pese a las amenazas latentes, asegura 

el CNA 

 

Las predicciones de varios organismos internacionales pronostican una caída de más 

del 7.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) de México, por lo que el sector 

agroalimentario espera más recortes para el próximo año. Sin embargo, ve una 

“excelente oportunidad” para “seguir compitiendo con la potencia más grande del 

mundo y con la quinta potencia, que es Canadá”. 

Lunes 22 junio 2020 / Agencia 

El campo mexicano ve como una “gran sinergia” el tratado comercial entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) que entra en vigor el próximo 1 de 

julio pese a las amenazas latentes en el acuerdo, aseguró el presidente del 

Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega. 

“En el T-MEC hemos hecho una gran sinergia. Les exportamos principalmente 

ensaladas y carne, ellos nos mandan granos. Hemos hecho un gran equipo. Pero 

en el T-MEC ahora traemos serias amenazas”, explicó De la Vega en una 

entrevista con Efe. 

Las principales preocupaciones del CNA son las demandas laborales, la 

reglamentación ambiental y sobre todo las cuotas de estacionalidad, una 

amenaza sostenida por el representante de comercio de Estados Unidos, Robert 

Lighthizer, y que según De la Vega “viola el T-MEC y la Organización Mundial 

del Comercio (OMC)”. 

“Nos preocupan mucho las ofertas políticas por ganar más votación, sobre todo 

con Florida y Georgia, para que vengan a complicarnos con temas de 



mecanismos de solución de controversias en el T-MEC”, manifestó el empresario 

agrícola. 

Con todo, el presidente del CNA reconoció que con el renovado T-MEC, que 

sustituye al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) de 1994, 

“habrá más administración y más complejidad, pero para el país son buenas 

noticias que el T-MEC siga funcionando”. 

 

Excelente oportunidad 

 

Pese a todos los problemas por resolver, De la Vega defendió que es una 

“excelente oportunidad” para “seguir compitiendo con la potencia más grande del 

mundo y con la quinta potencia, que es Canadá”. 

“Los sectores privados de los tres países nos pusimos de acuerdo desde la 

primera ronda del T-MEC. Queríamos seguir construyendo, queríamos reglas 

claras de comercio, queríamos medidas sanitarias transparentes. Habíamos 

crecido 4.5 veces en esos 25 años del TLCAN”, recordó. 

Los productos más beneficiados con la renovada alianza serán el tequila, la 

cerveza, los frutos rojos, el tomate, los chiles, las berenjenas, las calabazas, las 

papayas y los mangos, precisó De la Vega. 

“Nos costó mucho la apertura de la negociación en temas ambientales y 

laborales, pero a fin de cuentas es sumar en la región más exitosa y el sector 

agroalimentario va a seguir haciendo esfuerzos para ser competitivo”, resumió. 

 

Problemas internos 

 

El presidente del CNA se mostró también muy preocupado por los problemas 

internos del sector agroalimentario mexicano, “desprotegido fuertemente” por el 

Gobierno pese a ser uno de los que mejor va a sortear la crisis. 

Esta industria tenía unas expectativas de crecimiento del 4.5 por ciento para 

2020 antes de que estallara la pandemia, pero esos números son papel mojado 

ahora que la COVID-19 ha dejado ya 180 mil 545 contagiados y 21.825 muertos. 

Las predicciones de varios organismos internacionales pronostican una caída de 

más del 7.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) de México, lo que también 

golpea al sector. 

“Venimos de recortes de los recortes y para el próximo año estamos esperando 

un presupuesto muy difícil”, advirtió De la Vega tras recordar que en 2020 el 

sector agroalimentario ya vio rebajada en un 27 por ciento su partida de gasto 

público, de 65 mil 434.9 millones de pesos (unos 2 mil 980 millones de dólares) 

a 47 mil 576.9 (unos 2 mil 166 millones de dólares). 

A la vista de esos datos, el presidente del CNA consideró que “a la agricultura 

mediana y grande de este país la han dejado sola”, mientras “no alcanza el 

dinero” para apoyar tampoco a todos los pequeños. 

“Estamos teniendo problemas también con energías limpias, estamos teniendo 

problemas con los combustibles. Estamos también con problemas de imagen por 

la cancelación de plantas como Constellation Brands (…) Traemos una masa 

crítica que nos está restando competitividad como país y el sector 

agroalimentario mexicano está muy preocupado”, concluyó De la Vega. 



 

La banca propuesta por Morena es comercial, no 

de desarrollo: campesinos 

Martes 23 junio 2020 / Enrique Méndez 

Dirigentes de organizaciones campesinas plantearon a la Comisión de Hacienda 

de la Cámara de Diputados que la financiera agropecuaria propuesta por Morena 

no se reduzca a una intermediaria de capital privado. 

Productores alertaron, en un foro virtual, que se mantiene la política de exigir 

garantías a los créditos, que incluye bienes inmuebles sobre los que se debe 

contratar un seguro. 

Si la nueva institución no tiene suficientes recursos, el mensaje sería muy claro: 

que su perfil sea de banca comercial y no de desarrollo, como requiere el campo, 

al que se daría el tiro de gracia, expresó el diputado Ismael Hernández Deras 

(PRI). Resaltó que a los pequeños productores se les dificulta pagar interés caro 

y ofrecer garantías con variables de la banca comercial. 

Manuel Guerrero, representante de productores de oleaginosas, lamentó que 

para este año, en la perspectiva de que se constituyera la financiera 

agropecuaria –modelo ofrecido por Morena como sustituto de los subsidios 

recortados al campo–, se quitaron los seguros. 

Nos dejaron solos y a la deriva, el campo devastado en todos sus rubros, pero 

sobre todo en financiamiento. Estamos preocupados porque, al no haber 

extensión a coberturas, atención a seguros y quitar todos los subsidios se 

impacta brutalmente el costo del paquete tecnológico. 

Refirió que los productores han abandonado la siembra de soya, porque no es 

rentable; el mercado se maneja por commodities, pero los mexicanos quedamos 

fuera y si al cierre de 2019 teníamos avance de importaciones de 90 por ciento, 

a 2020 pasamos a 98 por ciento, las más altas en la historia. 

Durante el foro se generó un altercado entre diputados de Morena y la 

representante del Consejo Agrario Permanente, quien felicitó a la presidenta de 

la cámara, Laura Rojas, por interponer una controversia constitucional contra la 

participación de militares en seguridad pública, punto fuera del orden del día del 

encuentro. 
 

 

 


